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—— 天女三人行之三

天丽：我们今天的主题是“谦卑”，那我们就先谈一下什么是谦卑，好吗？

天云：我觉得“谦卑”仅从字面意思理解就是指有自知之明，并能认识到客观条件的限制。所以越能理解
天道，知道个人的渺小，人就越能谦卑一些。那些自以为是、总觉得自己最聪明，对自己估计过高的人，
往往都是搬起石头砸自己脚的人。在日常生活中，谦卑的人往往能够把自己的姿态放低，这样就会给自己
留有较大余地，做起事来比较保险。与不管不顾勇往直前的无知无畏相比，谦卑的确是一种智慧的表现。

天红：“谦卑”原来对我是个陌生的词，最初只是在和基督教有关的书中看到，日常生活中几乎没有用到
过。我以前以为“谦卑”就是谦虚，就是不要骄傲自满。自从进入天功，知道了神的存在，我真正感觉
到“谦卑”是指在宇宙和神面前感到自己的渺小，这也算是一种自知之明吧。

天云： 我觉得天红说得很对，如果从修炼的角度来说，谦卑是应该这么理解的。因为人所拥有的一切，与
有大美而不言的天地相比，与浩瀚无际的大宇宙相比，都只不过是“尘埃中的尘埃”，沧海一粟罢了，实
在是太微不足道了。

天丽： 我想，谦卑就意味着承认自己是神的仆从。在华姿所写的《德兰修女传》中，我读到了一段圣方济
各教派的和平祈祷词，其中有这样一句话：主啊，求你使我们成为你和平的工具。

天云： 这句话说得真好！我觉得德蕾萨修女就很谦卑，她怀着非凡的爱，却做着最微小的事情，就连别人
最不愿意做的事，她都在全心全意地做。她就是要为那些穷人中的穷人、麻风病人、被遗弃的人、没人关
怀的人、流浪的人、垂死的人以及那些内心饥饿的人服务，要倾注自己一生的心血去帮助和照顾他们。说
句心里话，她的故事让我特别感动。

天丽： 其实天功的辅导员们也都是谦卑的化身。刚来修炼天功的时候，乐天大师的学生W说，天功只是一
座沟通神与人的桥梁，我还觉得她没有承认自己的价值。总觉得天功干的是很了不起的事情，帮了那么多
人，怎么能说自己没有什么功劳呢？后来才慢慢明白，她这样说，就像天红说的那样，不是谦虚，而是谦
卑的表现。

天云： 我也觉得大师和W他们特别谦卑，大师帮助过成千上万的人，那些摆脱了病痛折磨的人对他感激涕
零，几十年念念不忘！可大师身上却一点都没有“大师”的架子。每次接他的电话，我都倍感亲切。他既
像你远方的亲人，又像你的恩师，从不给人一种距离感。不过，听到他的声音，人总是会肃然起敬。在和
大师交流过程中，经常听他说，他要以人为镜，向某个学生学习检朴，等等。一代气功大师能有这样的胸
襟，这样的谦卑，作为他的学生，如果还有“骄傲”的情绪在心中作祟的话，那真要无地自容了！

天丽：那作为大师的学生，我们怎样能像他那样谦卑呢？刚才天云说，谦卑就是要把姿态放低，这还是在
说，人在努力表现得谦卑。我想，谦卑是发自内心的，而不是通过外在努力做出来的。

天云：天丽说得很有道理，不过我说的这种“谦卑”是指阳性的“谦卑”，也就是按照普通人的理解表现
在行动上的谦卑。这让我想起大师说过的一些话。一次，我和大师通电话，大师再一次说到，一定要谦卑、
谦卑、再谦卑！放下、放下、再放下！大师不厌其烦地为我举了很多谦卑的例子。因为自己的文化底蕴不
深，在修养及修炼的层次方面，总感觉与一些好的天友相比差距太大。在和大师谈话过程中，我不由得地
说起自己在这方面的不足。大师听后，便耐心地对我说：“谦卑不要多去说，说出来反而让人感觉不好，
谦卑是需要你用行动表现出来的，要让人能够用心感受到你的谦卑。”我觉得大师的这句话说得太好了。
其实有的时候，当我们刻意用语言去表达某种事情时，反而让人感觉很假，有些做作，因为口不应心，说
得再多也是假谦卑。而通过那种无声的语言表达出来，通过自己的一举一动、一言一行让别人深切地感受
到的谦卑，才是真正的谦卑！

天红： 我同意天丽的说法，谦卑确实是一种发自内心深处的心悦诚服。

天云：对，是这样的，但要做到却很难。因为有的时候谦卑与一个人的修炼境界有很大的关系。
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天丽： 我觉得，谦卑这颗种子我们每个人的灵魂里都有，只是需要有人把它唤醒。而天功修炼就是在为这
颗种子的苏醒做准备。

天云：以前对于谦卑的真正内涵并没有更深地领会，还以为谦卑就是谦虚或者说谦逊，在看了一些这方面
的书籍和故事后，才逐渐对谦卑有了更进一步的认识。 我觉得谦卑应该是谦虚这种美德的升华。在看一些
关于谦卑的故事时，总感觉有一种共鸣感，这或许就是天丽说的谦卑其实是深藏在我们灵魂深处的，那一
刻的共鸣可能也是一种唤醒的方式吧！

天丽： 可能每个人都会有自己的方式。天红怎么认为的呢？

天红： 我觉得谦卑是和修炼的第一把钥匙“敬天”是紧密相连的，因为个人在浩渺无际的天地和宇宙面前
是如此的渺小和卑微。我现在终于能理解为什么藏族同胞在朝圣的路上会虔诚地五体投地、一步一叩地前
行，这就是一种谦卑的外在表现。

天云： 我也是这么想的。如果一个修炼者连谦卑都做不到，他又怎么会敬天呢？

天丽：那么什么是敬天呢？如何理解“天”这个字呢？

天红：我觉得“天”是神，是天帝、诸神和宇宙间所有的高智慧生命，“天”也是道，是宇宙的天道。

天丽：这就是说，敬天是谦卑的一个前提，我们必须承认我们之上不是一片虚无。很多中国人受“人定胜
天”和无神论的思想影响很深，这样的人就很难做到敬天。于是，要打开他们的心，就要让他们认识到神
的存在，道的存在。天功就是在这样做的。

天云：对，但二者的关系好像很密切。一个人如果不谦卑，狂妄自大，自以为是，想让他敬天，可能就会
很难。现在，我好象越来越明白大师为什么将“谦卑”放在我们天功修炼者六把钥匙之中了。正如慕安德
烈在《谦卑》一书中所言：“就万物的本质而言，谦卑——全然倚赖神的地位，是受造者的首要职责与最
高德行，也是各种美德之根本”；“一个人如若不谦卑，又怎么会懂得因果、相信神、而又去依赖神呢？
而正是因为远离神、远离天道，人类开始变得狂妄自大，总想着征服世界、征服大自然，以至于使今天的
地球面临着这么严重的危机。”

天丽：不过，如果人不知道有神的存在，又怎么能谦卑呢？天功就是在为大家治疗肉体与灵魂的疾病的时
候，让人感受到或看到神的存在。

天红：确实如此，我周围有些朋友不能接受天功的理论，和我们大家从小在国内接受的“无神论”和“人
定胜天”的教育有很大关系。我很替他们感到惋惜。

天丽：我想，肉体的疾病才会把人带进天功。身体很健康的人还不觉得自己缺少了什么。

天云：是呀！我们很多的天友就是为了寻求肉体的健康，才走进了天功的大门的。

天丽： 我自己就是因为有信息病才开始参加天功修炼班的。

天红： 我也是。我身体一向比较健康，所以练功不勤，认识天功这么多年，没有什么进步。两年前因为忧
郁症参加了天功的修炼班，才真正认识到天功和宇宙的伟大。那会儿朋友们都说我幸福，家庭、孩子、工
作都挺好的，可我自己感觉不到快乐和幸福，心灵深处总是觉得孤单、无名的忧郁，现在回过头来看看，
那是自己的灵魂发出的一种求救的呼唤，它在渴望回归。所以说，有时候生病反而是个契机，是人生的转
折，上天的礼物。

天丽： 的确如此。我在这里经历的重大转变不是肉体上的，而是灵魂上的。

天云： 天红说得很对，遇到天功，就是我人生的一大转折，也是上天赐给我的一份莫大礼物。我也是为了
寻求肉体的健康，才走进天功的。没想到，这一选择竟让我终生受益！我一直觉得：因为有天功，有大师
的关心和帮助，才让我的人生不再充满苦难！可以毫不夸张地说：是天功从灵魂深处拯救了我，也让我明
白了宇宙人生的真谛！

天丽： 十几年前，我去了一次杭州。当我在大雄宝殿的大佛面前跪下时，一抬头竟看到了一双充满慈悲的
眼睛，当时就忍不住要哭了。不过，那时的我并没有信佛的意向。对宗教，我还没有深刻的认识。在天功，
我才知道，宗教不是迷信，也不是所谓的迷惑人的鸦片。在各种修炼班上，总有些人会通过天眼看到各个
宗教的神，我虽然没有看到，但我却看到了不断改变的自己。



天云： 对了，大师讲过一个关于谦卑的故事，非常感人。你们想听吗？

天红：想听，快点讲吧，洗耳恭听。

天云：你们可能都听说过姜太公的故事吧？看过《封神演义》的人都知道姜太公。他是中国三千年前一位
很伟大的人物，我们好多天鸽都知道，他是救地球的第一线总指挥。他32岁上昆仑山跟师父修炼，到了72
岁白发苍苍，胡子都白了，师父却对他说：“你下山吧！你当神仙的路看来行不通。”姜太公立即跪在师
父面前，恳求师父继续收留他，可师父却说：“不行，天意如此，下山”。下山之后，一个有钱的老朋友
收留了他。老朋友问他：“你这40年去了哪里？”他说：“我去山上跟师父修道去了。” “那修的什么道？
都做些什么？你的本事一定很大了，40年修下来。” 姜太公说：“我没有什么本事，我这40年在那里就是
挑水、烧饭、生炉子、种桃、浇花、砍柴，就做这些事。”

大师讲完这个故事，对我说：这就是修炼！至于本事，实际上师父、天上最后一分钟给你都来得及。这40
年就是神在看你，看你在想什么，你在说什么，你在做什么。砍柴、烧火就是在洗灵魂，你灵魂没有洗干
净，神就不会给你，给你也会丢掉。这40年就是磨你的谦卑心，越是人家最不愿做的苦差事，越是让你来
做。谦卑，谦卑，就是洗灵魂。

后来姜太公在80岁时遇到了周文王，被封为宰相并委以重任。他和文王父子率领西歧大军成功地抵御了商
纣王的入侵，最后终于打到朝歌，使商朝灭亡。使那个“近小人，害贤臣”、残暴的纣王落得鹿台自焚的
下场。姜太公也在98岁时终于修炼成功。他活了大概几百岁，后来升到了天上去。

大师说：如果没有这40年的砍柴、烧火，没有这些最卑微的事，没有这18多年领兵打仗的苦难，他又怎么
会升到九维，在天帝旁边，做那么高的神呢？这就是种什么因，结什么果。

我们天鸽就是为了地球，为了别人，做了最大的事，也不要觉得自己有了不起。要永远这样想：我还做的
很不够。我们永远都不要骄傲自满。不要做火焰，老是往上串，跳，认为自己火很大，火烧的再大，也会
被熄灭。就像老子讲的那样：“大善若水”，最大的道德就是像水那样谦卑，永远往低处流，最后成为大
海。你要成为大海吗？你要使自己的能量永不干涸吗？你就要像水一样往下流，谦卑、谦卑、再谦卑。你
不要以为我们做的不好的事人家都不知道，人不知道神知道。我觉得大师的这些话讲得真是太好了，我们
应当用大师的话经常鞭策自己、提醒自己，还有悔改自己！

因为作为一个修炼者，首先应该修出一颗谦卑心来。谦卑是所有美德之母！

天丽： 你讲的这个故事让我想到，人不仅仅是要面对神谦卑，而是面对所有的生命。因为在这个宇宙里，
每个生命都有自己的神性。

天云：是呀！所以耶稣说：你们为我兄弟中最微小的那一个做的，就是为我做的。

天红：我们走在通向神的路上，谦卑最重要。神爱谦卑者，谦卑才会进步。任何事都是相辅相成的，把自
己放在最低处，才会得益最多。

天丽：这就是欲进则退吧。我想，水能成为谦卑的典范，是因为水没有固定的自我。人要谦卑，就要放下
自我。

天云：对，我也是这么认为的，人只有放下自我，以人为镜，才会看到别人的优点，才能一步步做到谦卑。
古今中外，很多成功人士、包括一些大德高僧都是非常谦卑的。因为他们明白宇宙人生的真谛，他们也知
道骄傲、狂妄自大、自以为是其结果往往是毁灭自己。我们在电视中看到的一些武侠片里，往往那些野心
很大、很狂妄、很骄傲、总想征服别人的人容易走火入魔。因为人一旦失去谦卑，就会远离神、远离天道，
从而一步步靠近魔的频率。

天丽：的确，谦卑就是放下自我，把自己交付天道的自然行为。谦卑的力量源于放弃自我，融入真我。

天红：我完全同意你的观点，想着自我，还是不够谦卑。只有把一切托付给神，交付给神的事业，和特雷
莎修女一样把自己当作神的工具，才是真正的谦卑。

天丽： 特雷莎修女有一句话我特别喜欢：只要是上帝的意志，事情就会成功。虽然我不是任何教派的教徒，
但我相信宇宙有个至高无上的主宰。每个宗教都是我们与宇宙的主宰沟通的桥梁。

天云：按照上帝的意志去做，可能也就是我们说的顺天意行事，这样神就会帮你。所以中国有句古话：顺
天者昌，逆天者亡。



天红：是啊，知道神的存在，是我来到天功最大的收获。让自己的生命与神同在，与神的事业同在，是最
大的快乐。

天云： 我也有同感。

天丽： 现在，可以谈谈你们第一次感受谦卑的机缘了吧？

天红：那是在我学天语功的时候，当我第一次不由自主地俯下身子，在泪水中向神诉说时，我感受到了神
无边无际的爱的包容，刹那间，谦卑、感恩之情充斥了我的心。

天丽：真幸福。

天云：在一次远距离接柏林天功能量输送会的高能信息的时候，我感觉自己跪倒在神的脚下，神很慈悲，
非常高大，给我一种很神圣的、顶天立地的感觉。那一刻，我一下子就哭了出来，而且哭得泣不成声，感
觉自己的灵魂罪孽深重，一种谦卑、愧疚就从灵魂深处发了出来。所以我觉得，谦卑是一种来自灵魂深处
的感受，用语言好像很难表达。

天丽：我是经过很长时间才对谦卑有所感触的。我第一次在天功的修炼班上跪下去，还是因为我看到周围
的人都跪下了。后来有段时间，感觉到有股力量在推着我跪下。经过长时间的清洗、调理，我才自然而然
地跪下去。但是，感激之心也还不够，总觉得交钱治病是理所当然的事情。这样大概过了八、九个月的时
间，有一次大师当着全体学员为一位功友进行调理，当时他眼中流露出的那种单纯的信任和深深的感激突
然触动了我，让我的心一下子打开了好多。之后的跪拜终于发自内心了。

天云：我也有这种体会。有的时候在修炼天语十字功时，虽说嘴巴在讲天语，但总感觉忏悔没有完全进入
状态。直至有一次和天鸽们在一起练功时，才真的进入状态。当时，我们在修炼到天语十字功时，不约而
同地都跪了下来，我无意中睁开眼，看到很多功友头都快挨到地面了，有的已经哭得泣不成声。大家在修
炼中很自然地流露出来的那种谦卑、诚心让我非常感动。我一下子泪流满面，瞬间就进入了状态。那一次
的忏悔我感觉真的是发自内心的。

天红：我觉得对功友谈谦卑并不难，大家有很多同感。我很难想象怎样对不信神、不是修炼者的朋友去说
谦卑，你们有什么好主意?

天云：这个是很难，因为现在的人们总是以“我”为中心，很多人都在说“人不为己，天诛地灭”这句话，
就好像人活着，就是为了自己吃好、穿好、享受好。有一点能力和本事的人，就觉得自己了不起，想让他
们做到谦卑，确实不是一件容易的事。我觉得如果说有什么好办法，那就是让他们也和我们一起来修炼，
通过修炼来明白和感悟到很多做人的道理以及宇宙人生的真谛！就像净空法师说的：为什么有的人不懂得
孝道，道德败坏？那是因为没有人给他们讲善知识，他们不懂得因果，如果懂得了，就是你让他们那么做，
他们也不敢。所以说要想让不修炼的人谦卑，首先就应该让他们懂得谦卑的益处，以及谦卑对一个人一生
的影响。其实所有的善知识以及美德方面的教育都是大众能够接受的，只是很多人没有听到过或者说受到
过这方面的熏陶。

天丽：我是先让对方认识到，我们周围有很多事是科学解释不了的，而科学对我们人类自己的好多事都解
释不了。对讲科学的人，我喜欢跟他们谈一谈科学家、哲学家或者心理学家对宗教的看法。我们需要多储
备一些这方面的故事。通过讲故事让对方慢慢开始思考。当然我们要非常耐心。我们的话虽然他们一时不
能接受，但并不是对他们毫无影响的。需要时间。我们不是知道意念的力量吗？我们也可以不断试着用意
念与他们的灵魂沟通，帮助他们把心打开。

天红：我相信因缘。有很多灵魂在等待机缘，找到自己的路。我们应该尽力去帮助他们，让大家早日会聚
在修炼的路上。可是不谦卑的人、自大的人，也不会走上修炼的路。 就是说，还是得先让大家知道有至高
无上的宇宙力量的存在。

天丽：对。我试着走近过一些人，只有很少几个人明白我在说什么。有的人甚至会回避我。对他们，我只
能试试意念的力量了。

天云：希望能够通过我们大家的努力，把天功的声音传出去，使更多的人能够参加到“三救”这个队伍中
来，因为“三救”这个伟大而神圣的事业需要更多的有识之士共同来完成。

天丽：我觉得要让人谦卑，外星朋友应该是一个不错的主题。如果大家都知道我们之上还有生命，就不会
像现在这样自以为是了。中国有一些人在研究飞碟和外星高智慧生命，但是他们的研究成果还少有人知。



我就看过一本这样的书，封皮很像那些比较低劣的大众读物。可见，这一研究还没有得到应有的尊重。

天红：是的，外星高智慧生命大家容易接受，特别是对国内的朋友来说。国外比较简单，一直是有神论的
天下。

天丽：不过，中国民间流传的关于神或我们所说的信息灵或者其他生命的故事还是不少的。也有些人懂得
招魂。有些神奇的气功师也在发挥自己的启蒙作用。有些能请走一些小的信息灵，有的人能治很严重的怪
病。只是他们不能公开为大众服务。

天红：我觉得，对灵修感兴趣的人自己也会去寻找他们的路。每每回国，看看国内的环境，芸芸众生，物
欲横流，心头总是叹息。让我们为这块生我养我的土地祈祷吧！

天丽：不必太灰心。种子总是有的，需要我们去呼唤。中国信教的人越来越多，相信灵魂存在的人也在增
加。很多年轻人是需要引导的。他们要开始对自己的现有世界观产生疑问，才会开始新的追寻。我们要让
人从质疑开始。你们说呢？

天云：要想让更多的人感悟到谦卑，也可以从另外一个方面多讲一些关于谦卑与骄傲方面的故事，因为从
这些故事中就能够让大家明白谦卑的重要，以及骄傲所造成的负面影响。因为有的时候，很难让功友真正
领悟到谦卑的内涵，只是讲讲，可能会使它概念化。

我记得《管晏列传》里记载了这样一个故事，给我的印象很深。晏婴是齐国的名相，五短身材，其貌不扬，
看起来还有点猥琐。可他有一个车夫，长得特别帅，个子高高的，相貌堂堂。这个车夫很有意思，觉得自
己给齐国的宰相驾车很风光。而且，他觉得自己的位置真好：每天坐在车前面，驾着高头大马，而晏子却
只能在车棚里面坐着。他觉得自己每天真是无比风光！有一天，车夫回到家里，发现自己的夫人哭哭啼啼
地收拾了东西要回娘家。他吃惊地问到，你要干什么？他夫人说，我实在忍受不了了，我要离开你。我觉
得跟你在一起挺耻辱的。车夫大惊，你不觉得我风光吗？他夫人说，你以为什么叫做风光？像人家晏婴那
样身负济世之才，却如此谦恭，坐在车里毫不张扬；而你不过就是一个车夫而已，却觉得自己风光无限，
趾高气扬全在脸上！你整天跟晏婴这样的人在一起，却不能从他身上学到一点东西来反省自己，这使我对
你很绝望。跟你生活是我人生最大的耻辱了。后来这个事情传扬出去，晏婴对这个车夫说：就冲你有这样
一个夫人，我就应该给你一个更好的职位。反而提拔了这个车夫。所以说别人就是自己的一面的镜子，与
谦卑高尚的人在一起，如果自己还不知天高地厚，狂妄自大的话，那岂不是和晏子的车夫一样可笑嘛！

天丽：我想，谦卑是靠心来领悟的。那不会是几个故事能做到的。除非某个故事有很强的震撼力量。另一
方面，一样的故事对每个灵魂的影响也是不同的。就像我们看同一本书会对不同的地方有所偏爱一样。或
许人的灵魂的清洁程度会决定他感悟的难度。

天云：对，谦卑是需要用心去领悟。可对于那些暂时还领悟不到的功友，也是需要讲一讲的，这就
像“道”，说出来了那就不是道了，可千百年来，人们一直在说，说的目的就是为了启迪后人，希望大家
能够在“渐悟”中产生“顿悟”。

天丽：天云，我想，我们所说的是两条腿，都该走。重要的是，触动人心。天红刚才说到，她是在说天语
的时候感到谦卑的，天婴高师在讲课时也说，天语是开启灵魂的钥匙。我们是不是也可以从天语入手？

天红：是一条路。我相信每个人的灵魂最深处都是知道自己的使命的，只是要对此有所领悟，就要看个人
的福分和缘分了。当然，我们也可以帮助他们，也许，广泛地去向众生传播这个福音，就是我们的使命之
一。

天云：我所接触的功友中，很多人文化水平都并不高，但很朴实，仅仅让他们用心去领会一种灵魂深处的
东西，可能他们很难理解，甚至会给他们一种扑簌迷离的感觉。

天丽：我倒是觉得越是朴实的人，心越容易触动，而且修炼的结果和文化程度没有直接关系。我喜欢朴实
单纯的人，觉得他们更容易进入真正的气功态，更容易敬畏神灵。而这也就是他们获得功能的一个优势。

天红：的确如此，看有关报道，外星高智慧生命选择接触的都是朴实简单的人。

天云：你们说得很有道理，我也发现越是那种朴实单纯的人，越是谦卑，其实不用给他们讲什么是“谦
卑”，他们就已经做到了。

天丽：这就是说，我们还是在给自己治病吧？



天红： 对的！

天丽： 那我们就祝福大家首先变得单纯吧。如果还不是天功修炼者，就先开始善言、善念、善行，保护地
球，支持环保，做些公益的事情。在这个过程中，人就会变得清纯，很可能就会遇到修炼的机缘。那时，
人生的转折点就不远了。

对了，我们要带动别人，首先要让人感受到我们的变化，我们的力量，笑对世间万事的力量。不过，我们
也要不断磨练自己，才能有这个力量的。现在，至少让人先看看我们对名利、金钱和个人利益的淡薄心吧。

天红：修炼以后，人确实会越来越单纯，变得清心寡欲。那么就让我们从心态上把自己放在最谦卑的位置
上，毕竟“三救”也是要从最小的事做起的。

天丽：是的，现在我在为人服务的时候并不像以前那样觉得耗时间了。如果我能让大家都高兴，我也甘心
把自己的事情放一放。对不理解的人我总是说“吃亏是福”。

天云： 对，我们要想把天功的声音传出去，要想让更多的人加入到我们“三救”的队伍中来，首先就要从
自己做起，要严格要求自己，认真悔改，去一步步实现自己对神的承诺，做一个合格的天功修炼者。要让
人家一接触就能够感觉到，修炼的人远比不修炼的人层次要高出很多。

天丽：不过，我们要认识到，我们无法劝服别人走这条路。流水只管向前，追随者都是需要它的人。

天红：也许还需要机缘。让人心灵震撼的机缘很多。这几天在新闻中看到国内有些城市冰雪灾害带来的停
电、停水的困境，才知道大师说的为什么要学辟谷、辟水功的重要性和紧迫性。灾难让人意识到地球已到
了这样的困境，意识到“三救”的紧迫性。

天丽： 对，环境的变化已让很多人行动起来，能够接受天功的人必然会越来越多。现在我们首先要努力做
好自己，否则需要的时候，我们根本帮不了别人。

说到这里，我们的谦卑主题是不是可以结束了？两位还有什么特别想说的话吗？

天红：也许我们应该再找个时间接着聊?

天云：我和天红有同感，好像没说完一样。

天丽：“谦卑”这个主题的确很难，不过，要进一步对此进行深入探讨，我们的修炼还要再提高一个层次，
那时我们或许会有更深刻的感悟。另外，世界各地与天功有缘的人肯定对谦卑也都有自己的理解，就让我
们期待更多的修炼者与我们一起来对此进行探讨，给我们更多启示吧。

( 2008/6/21 )


